

Suscripcion en Gerona.

Por trimestre. . . 16 rs.
 Postillon y Bo-
 letin oficial.. . 20 id.

EL POSTILLON.

Fuera, franco de porte.

Por trimestre.
 Postillon . . . 21 rs.
 Postillon y Bo-
 letin oficial. . 30 id.

PERIÓICO POLITICO Y DE AVISOS DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Este periódico sale los miércoles, viernes y domingos. Se suscribe en Gerona en la libreria de la Viuda de Grases, plaza de la Constitucion, donde se halla la Redaccion y se reciben los avisos y comunicados.—En Figueras, Matas.—Olot, Dourem.—Lisbal, Administracion de Correos.—Cada número sueto se vende á seis cuartos.

ANUNCIOS DEL DIA.

HOY. S. Cipriano mr. Santa Justina yrg. y mr. MANANA. Santos Cosme y Damian mrs. y San Adolfo.

CUARENTA HORAS. Hoy se hallan en la Iglesia de las Capuchinas. Mañana se hallarán en la misma.

La esposicion durará en los domingos cuatro horas por la mañana y tres por la tarde, y en los demas días tres horas y media por la mañana, y dos por la tarde; empezándose á las 8 por la mañana, y á las 5 por la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DEL DIA DE AYER.

Sale el sol á las 6 y 4 minutos de la mañana.
 Se pone á las 5 y 56 minutos de la tarde.

TERMÓMETRO DE REAUMUR.

Dentro las habitaciones. Al aire libre

Al amanecer. . . 16 grados. . . 15 grados.
 Al medio dia. . . 19 grados. . . 18 grados.
 Al anocheecer. . . 16 grados. . . 14 grados.

CORREOS que entran hoy. A las 8 de la mañana Madrid, Barcelona y demas provincias del reino, Francia y demas países estrangeros, Figueras, Bascara, Hostalrich y Mallorquinas. A las 9 de la mañana Santa Coloma de Farnés, Amer, Cassá de la Selva y Llagostera.

CORREOS que salen hoy. A las 12 del dia Madrid, Barcelona y demas provincias del reino, Francia y demas países estrangeros, Figueras, Bascara, Hostalrich, Mallorquinas, Santa Coloma de Farnés, Amer, Cassá de la Selva y Llagostera.

El trimestre de suscripcion á este periódico acaba el 30 de este mes, y por lo mismo rogamos á los Señores Suscritores de estramuros que si gustan continuar se sirvan avisar con tiempo.

Los Señores que reciben el número dentro de la ciudad no deberán molestarse á pasar á renovar sus suscripciones pues quedan los repartidores autorizados para recogerlas en los dias 1.º 2.º y 3.º del entrante Octubre, dando á los Señores que gusten continuar el correspondiente recibo firmado por el encargado por la Redaccion.

Madrid 20 de setiembre.

Dicese que entre las reducciones que van á verificarse en el ejército se contará la de un sargento y dos cabos por compania.

Un diario anuncia que se ha abierto el pago de una mensualidad para las clases pasivas. La noticia, por grata que sea, nos parece prematura.

Han sido nombrados intendente de Albacete, Don Domingo Pallette; inspector de instruccion primaria en la provincia de Valladolid, D. Mariano Sanchez Ocaña; visitador de la renta de tabacos de la clase de terceros, en la provincia de Barcelona, D. Antonio Castro; y rector de la Universidad de Salamanca, el ex-diputado D. Gabriel Herrera. (Epoca.)

Ayer asistió el Sr. Orlando, segun nos dicen, á un consejo de ministros, en que se continuó el examen de la ley de aranceles. Parece que ya está aprobado el arancel general de importacion y esportacion, y que dentro de pocos dias se habrá dado la última mano á esta obra importante. (Heraldo.)

El corresponsal de la Nacion en Melilla remite á este periódico la carta que en seguida insertamos. Continúa aquella plaza esediada por los moros, dándoles la impunidad que últimamente han tenido demasiada osadia, hasta para acechar nuestras pequeñas embarcaciones con sus piraguas. Si despues de disponer todo lo necesario para estender las lineas de defensa de la plaza y custodiar sus costas prosiguen en sus enojosas hostilidades no habrá otro recurso que esearmentarlos como se propone hacerlo la Francia. Hé aqui la carta.

Melilla 9 de setiembre.

Como dije á Vds. en mi anterior escrito que les pondria al corriente de las ocurrencias posteriores á él, debo empezar hoy mi narracion por un suceso notable que ha llamado sobremanera la atencion de esta plaza.

El dia 5 antes de marchar el vapor de guerra *Alerta* á la plaza de Ceuta con el relevo de la bateria de artilleria, se avistó á las once de la mañana un buque de vela, que viniendo como de Chafarinas de vuelta y vuelta á causa del viento fuerte que soplabá al N. O. se observó que en una de las bordadas que dió á tierra se quedó al paio en frente de la *Laguna*, distante nueve millas de esta plaza. Esto no llamó nuestra atencion, y conjeturamos que probablemente queria sostenerse asi, hasta ver si por la tarde amainaba un poco el viento, ó que por la fuerza de él se pusiera en popa y fuera á arribar al punto de su salida ó algun otro que le guareciese del fuerte N. O.; pero bien pronto varió de parecer, pues á las dos horas ó al montar el vapor *Alerta* el cabo de Tresforcas y desaparecer de la vista de la plaza, volvió á su primera navegacion y le vimos virar de la vuelta de fuera con todo su velámen, procurando barloventear todo cuanto el viento se lo permitia.

Empezó su navegacion á las dos y media y siguió

ciñendo el viento hasta las cinco de la tarde que dió una nueva virada hácia tierra, y al pasar unas seis millas por frente de la plaza izó la bandera y conocimos entonces por ella que el buque era Inglés, y que su armamento era de bergantín-goleta. La plaza izó su bandera que estuvo en el asta hasta después de anochecido; el bergantín continuó con la suya después de arriarla nosotros. Llegó á tierra y volvió á virar para afuera, procurando lo mismo que en la anterior barloventear todo lo que el viento le daba.

A las ocho de la noche quedó enfrente de *Cala Blanca*, pequeña playa en la costa, entre Cabo de Tresforças y esta plaza, manteniéndose lo mismo que lo hizo en frente de la *Laguna*, y ya de noche del todo no se le pudo observar.

En la mañana del 6 se le vió de nuevo bordear ya de la vuelta de afuera, ya de la de tierra; esta conducta observó todo el día 6 viniendo por la noche de nuevo á caer sobre *Cala Blanca*, manteniéndose como lo hizo la pasada. El 7 por la mañana se le avistó montado el Cabo de Tresforças en dirección á la ensenada de *Betoya*, y no se le ha vuelto á ver. Este crucero en frente de la plaza de un bergantín inglés y su conducta observada estas noches es muy sospechosa, tanto mas cuanto que hace mas y medio ó dos meses que vino á zarpar en esta rada el vapor de guerra inglés el *Janus*, ignorando el objeto de su venida.

El gobierno de S. M. no debe mirar con indiferencia este comportamiento de nuestra cara aliada, pues aun que quieren atribuirlo á casualidad, pruebas tan patentes como la que ha dado, manifiestan que este buque debe estar en connivencia con los marroques que asedian á esta plaza. Hay mas aun; desde la llegada de los vapores españoles se aumentó la guardia del Campo, y no tan solamente ha continuado, sino que han venido ayer á campar en la falda de *Frajana* pueblo moro que dista de aqui tres cuartos de hora, 300 caballos; observándose ir y venir varios moros de Rey ó soldados al servicio del Emperador desde el campamento á unos llanos detras de *Frajana* y vice-versa; lo que demuestra unido con las noticias que hemos recibido por los moros que vienen á la plaza, la llegada del gobernador *Abdel-Sadek* á Santiago, y que este, el Emperador ó su hijo se hallan acampados allí, y que los 300 caballos venidos ayer son su vanguardia.

El fuego de esta noche ha sido, si no tan nutrido como anteriormente, bastante sostenido. Ayer noche á las 12 observó la vigia de mar que tres cárabos se dirigian á nuestro fondeadero con intencion seguramente de apresar á uno de los barcos que se hallan en esta cargando la artilleria inútil para conducirla á Sevilla; así que el señor general gobernador recibió el parte, fue inmediatamente á la muralla de mar, y dispuso que se preparasen las piezas de artilleria para echarlos á pique tan luego como estuviesen á tiro; pero probablemente con la claridad de la luna vieron la operacion, pues poniendo la proa á la playa, fueron seguidamente á barar en ella sus cárabos.

Hoy todo el dia han estado pacíficos; esto algo demuestra, pues cuando los moros callan piensan obrar,

IDEM 21.

Es probable que el duque de Valencia ratrase su regreso á esta córte algunos dias mas de los que se ha podido creer por lo que han anunciado muy recientemente los periódicos todos y nosotros mismos hemos dicho tomándolo del *Pais*.

El duque se encuentra muy bien en Puertollano, aquellas aguas le prueban maravillosamente hasta el punto, no solo de haber no sentido la menor molestia ni el menor amago de ataque del mal que le aquejaba, si tambien de poderse esperar, y ojalá no se vea frustrada esta esperanza, que su curacion será radical y completa.

Fuera grande lástima y solemne locura por lo tanto, el que por precipitar el regreso á la Córte adelantándole unos cuantos dias, no consiguiese el general Narvaez el completo restablecimiento que con un poco mas de reposo y de permanencia en Puertollano, debe esperar como cosa muy probable.

Nuestro apreciable colega *El Pais* publica hoy los dos párrafos siguientes:

«Se dice que está ya resuelto definitivamente la supresion de las intendencias en todas las provincias del reino, así como la reduccion personal de las secretarías de los gobiernos políticos en las provincias de primera clase. En estas se encargara un alto funcionario de las atribuciones que antes desempeñaban los gefes políticos é intendentes.»

«Se asegura que en el consejo de ministros que tuvo lugar el lunes á las diez de la mañana se acordó no resolver nada respecto á la supresion de los intendentes, hasta tanto que regrese el señor duque de Valencia.»

Nosotros creemos que todavia no se haya resuelto ni la supresion de las intendencias de que habla el primer párrafo, ni se ha tomado el acuerdo á que se refiere el segundo. La cuestión, á nuestro entender, se estudia y se medita para resolverla oportunamente con acierto y con conocimiento: hasta ahora juzgamos no hay nada mas que esto en el particular.

Una correspondencia de Galicia asegura que el desgraciado jóven don Angel la Riva ha sido completamente indultado por S. M. El general Narvaez, que tantas pruebas tiene dadas de sus elevados sentimientos, habria dirigido cartas de consuelo á la desgraciada familia de este jóven, quien habia sido perfectamente acogido en el pueblo de su naturaleza, el Padron.

Dice *El Pais* que ha presentado su dimision el señor Primo de Rivera, comandante general del departamento marítimo de Cádiz

Ayer ha llegado á esta córte el señor arzobispo de Toledo, y segun parece, volverá á salir el martes próximo con objeto de continuar la visita de su diócesis.

Dentro de breves dias debe llegar á esta córte nuestro ilustrado amigo el señor don Manuel Bertran de Lis, ministro plenipotenciario de S. M. en Turin.

Leemos en *La España* de hoy:

«Parece cosa resuelta ya por el gobierno, que la gefatura superior de policia se incorpore, como ya lo estaba antes, con el gobierno político de la provincia. Esta es una de las diferentes medidas de economia que con tanta actividad como ilustrado celo, adopta el señor ministro de la Gobernacion para acercarse por su parte, á la suspirada nivelacion de los presupuestos.»

Se dice que los empleados que del gobierno político pasaron á las nuevas oficinas, vuelven á sus antiguos

destinos. En cuanto al jefe superior señor Enciso, los periódicos han anunciado que ocupará una plaza del consejo real; y tambien hemos oido decir que pasará á uno de los gobiernos politicos mas importantes. La infatigable actividad, la inteligencia y la probidad que el señor Enciso ha desplegado en los diferentes cargos que ha desempeñado, y especialmente en el delicadísimo y difícilísimo, á cuyo frente se halla todavía, debemos suponer que inclinarán al gobierno á no privarse de los servicios de tan celoso funcionario.»

Conocedores nosotros de las cualidades del señor Enciso, estamos muy convencidos de que el gobierno le utilizará en un puesto de importancia, suprimida que sea la Direccion de policia.

Dos importantes decretos vemos en la Gaceta de hoy.

El primero refrendado por el señor conde de San Luis suprime los destinos de gefes civiles, es una nueva economia en el presupuesto sobre las muchas que ya ha decretado el señor Sartorius, á quien aplauden su celo y su entereza amigos y adversarios.

El segundo, refrendado por el señor Arrazola, crea en Madrid los dos nuevos juzgados de que hemos hablado estos días, por exigirlo así la buena administracion de justicia y el cuidado que debe tenerse por la moral y las buenas costumbres. (Popular.)

Boletín Estrangero.

Viena 12 de setiembre.

El mariscal Radetzki ha llegado hoy á esta; se le ha hecho un recibimiento de los mas magnificos, y puede decirse que su entrada ha sido la de un triunfador.

—Todas las tropas disponibles se dirigen á Comorn para tomar parte en las operaciones del sitio; dícese que el general Haynau tendrá la direccion del mismo.

—La Gaceta de Venecia del 12 anuncia ha salido una diputacion de aquella ciudad encargada de presentar al emperador los sentimientos de fidelidad de aquellos habitantes.

—Segun dicen se ha concluido un tratado de alianza ofensiva y defensiva entre el Austria y la Toscana.

—El general Haynau regresó á Viena el 11 de su cuartel general de Doilis, cerca de Comorn. Asegúrase que en la última proposicion hecha á los austriacos por el general Klapka, gobernador de Comorn, pedia la salida libre para los soldados y pasaportes para los oficiales, lo que fué negado por el general Haynau.

El general Klapka, en compañía de su ayudante de campo y de un comisario civil, fué al cuartel general austriaco para presentar la proposicion referida pero antes tuvo una larga conferencia con el general Csorich, quien le invitó á comer, y despues regresó á la fortaleza.

—Continuan los inmensos preparativos para el sitio de Comorn: créese que la fortaleza capitulará y por lo mismo que no habrá mas sangre.

—Mucho desprecio causan en Viena las noticias de los periódicos socialistas de Paris, al suponer que la familia de Kossuth ha sido puesta en un hospital de coléricos, siendo así que está reunida con él, lo propio que su madre.

—El 13 debia llegar á Viena el Ban de Croacia.

—El emperador de Austria regresó á Viena el 11 por la mañana de su escursión en Tceplitz y Plinitz, lo propio que el archiduque Fernando de Este, procedente de Varsovia.

—El 11 salieron de Viena el duque de Nemours y su familia, el duque de Sajonia Coburgo y el principe Augusto para Durnkrut, por el camino de hierro del norte.

—Escriben de Constantinopla el 26 de agosto:

“Los principales gefes de la insurreccion húngara han venido á buscar un asilo en el territorio otomano, los cuales han sido bien recibidos por las autoridades turcas; pero el Austria y la Rusia los reclaman, lo que va á ser para la Puerta un manantial de dificultades: la Rusia lo desea con instancia porque en el número de dichos gefes hay varios polacos, sentenciados por haber tomado parte en los anteriores alborotos de la Polonia, por cuyo motivo no se dará por satisfecha hasta que se los entreguen y reclamará del divan observe la neutralidad y los tratados vigentes.”

—La fortaleza de Peterwardein que se entregó á los austriacos sin defenderse, estaba en muy buen estado de defensa: habia ademas provisiones abundantes de toda clase; 300 cañones, 4000 fusiles de reserva y una guarnicion de 7,600 hombres.

—Segun escriben de Ginebra el 14 de los corrientes se notaba mucha inquietud en aquella ciudad por la posicion en que ponía á la misma el radicalismo, del cual tanto en el interior como en el exterior, desean verse libres: créese se alcanzará lo referido en las próximas elecciones, tanto mas que tomarán parte en ellas toda la gente honrada que no se atrevió á ir á votar cuando las últimas elecciones por el puñal de los asesinos.

El pueblo por otra parte está muy desengañado: ademas las potencias estrangeras no consentirán de que la Suiza sea un nido de conspiradores, un foco de agitaciones continuas.

Gerona 23 de setiembre.

Se acerca el momento de la renovacion de Ayuntamientos, de reemplazar con nuestros votos la mitad de los concejales, ó de nombrar sujetos, á quienes confiamos los intereses y administracion comunal, el ornato, las mejoras y policia urbana, los repartos y distribucion de cargas y alojamientos, su justicia y disminucion, ó la cesacion tal vez; la reputacion, el lustre y la digna representacion de una ciudad inmortal, que ocupa una de las mas bellas páginas de nuestra historia, por su lealtad, valor y heroismo.

El negocio es de suma importancia y de inmediato y grande interés, para que lo descuidemos, ó lo dejemos al azar y á la ventura. En todas partes se premedita y mira con detenimiento y cuidado. Se examina la lista de los elegibles, que es el catálogo, de donde única y precisamente ha de tomarse el reemplazo, se buscan la pureza, la probidad é inteligencia, y sobre todo la decidida y enérgica voluntad de hacer el bien y de mejorar y embellecer la ciudad; y en los que reunen estas cualidades y se acuerdan y se designan por los electores, allá recaen las simpatias y los votos. Para conseguirlo, se congregan los electores, forman comisiones y se conforman en la designacion de personas, haciendo abnegacion de afecciones y parcialidades en las aras del bien comun y al voto de la mayoría. Si así no lo practicamos; si neciamente nos dividimos en los sufragios, y abandonamos este nego-

cio, podrá surgir un mal grave de la misma urna, que con poca atención de nuestra parte, ha de producir el alivio y bien estar general del vecindario.

Hemos oído, que por real orden, han sido nombrados vocales de la junta de Beneficencia de esta provincia D. Pablo Murtra y D. Juan Graugés canónigos de esta Santa Iglesia, D. Miguel Rosés diputado provincial, D. Francisco Batlle y Cabanellas consejero de provincia, D. Francisco Gelabert médico, D. Felipe de Martínez y D. Francisco de Paula Ciurana.

Según nos escriben de la Bisbal con fecha del 23, merced á las vivas diligencias practicadas por el comisario de P. y S. P. de esta capital auxiliado por algunos guardias civiles y mozos de la escuadra, se habia logrado descubrir la fábrica de acuñar monedas de á 6 cuartos que tanto ruido habia metido en aquella comarca. Dicha fábrica se hallaba establecida en el término de Llofriu y en la casa de campo denominada la Barceloneta.

Por el juzgado de 1.ª instancia de aquel partido judicial en cuyo poder obran todos los enseres propios para la fabricacion, que se encontraron en la casa y los reos que han podido ser habidos, se está instruyendo la competente sumaria en averiguacion de los demas cómplices y encubridores.

Continúan en este Instituto provincial de 2.ª enseñanza los exámenes extraordinarios, y sigue abierta la matricula hasta el 30 inclusive.

AVISOS.

Instituto provincial de Gerona.

El M. I. S. Director del mismo ha dispuesto que en el próximo año escolar de 1849 á 1850, se dé en dicho Establecimiento la enseñanza de la lengua francesa en dos cursos de 1.º y 2.º año, en leccion diaria cada uno de ellos; siendo la de primer año de 5 á 6 y la de 2.º de 6 á 7 de la tarde.

Lo que se anuncia de orden del M. I. S. Director para conocimiento del público.—Gerona 24 de setiembre de 1849.—Dr. José Llach y Soliva, Catedrático Secretario.

INTERESANTE AL PUBLICO.

Debiendo marcharse el domingo próximo, sin faltar; el comisionista y encargado de la *Libreria Universal Ambulante*, establecida bajo los arcos de la plaza de las Coles, de esta ciudad, tienda n.º 36, avisa á los SS. que le tengan hecho algun pedido, se sirvan pasar á recogerlo; pues que acaba de recibir un magnifico surtido, de todas las obras que contiene el estenso catálogo de dicha libreria; y que en la misma se espendedrá gratis á los señores que se dignen comprar alguno de los artículos en venta.

LICEO GERUNDENSE.

Habiéndose ofrecido á tomar parte en un concierto

el célebre guitarrista Sr. Huerta, que se halla de paso en esta capital; y deseosa la Junta de Gobierno de proporcionar á sus consocios la ocasion de admirar la notable habilidad de un artista español tan eminente, ha dispuesto una funcion en sus salones para las ocho de esta noche; esperando que los SS. socios se sirvan pasar á Secretaria nota de las personas á que quieran facilitar entrada, que podrán obtener, según reglamento durante el dia. Gerona 26 de setiembre de 1849.—El presidente, J. de Burgués.—Gaspar Torrella, vocal secretario.

Administracion principal de loterias nacionales de la provincia.

La Direccion general ha dispuesto que el sorteo que se ha de celebrar el dia 13 de octubre próximo, sea de GRANDES PREMIOS, bajo el fondo de 160,000 pesos fuertes, valor de 20,000 billetes á ochos duros cada uno, de cuyo capital se distribuirán en 1,000 premios 120,000 pesos fuertes, en la forma siguiente:

Premios	Pesos fuertes.
1 de.	25,000
1 de.	12,000
1 de.	8,000
1 de.	4,000
4 de. 2000.	8,000
6 de. 1000.	6,000
8 de. 500.	4,000
12 de. 400.	4,800
15 de. 200.	3,000
24 de. 100.	2,400
38 de. 80.	3,040
60 de. 60.	3,600
300 de. 50.	15,000
529 de. 40.	21,160
1000	120,000

Los 20,000 billetes estarán divididos en cuartos, á Cuarenta reales cada uno, y se despacharán en las administraciones de Loterias Nacionales.

Se darán al público las listas impresas de los números que hayan conseguido premio, y por ellas, y por los mismos billetes originales, pero no por ningun otro documento, se satisfarán las ganancias en las mismas administraciones donde se hayan espendido, con la puntualidad que tiene acreditada este establecimiento.

Los sujetos que juegan número fijo, se servirán mandar recoger sus respectivos billetes por todo el dia 6 del referido mes; de no verificarlo se esponen á quedar sin ellos.

Gerona 25 setiembre de 1849.—Narciso Martí y Serra.



Mañana jueves la compañía lirica pondrá en escena la ópera bufa en dos actos que tantos aplausos ha merecido de este ilustrado público cuyo titulo es:

ERAN DUE OR SONO TRE.

EDITOR RESPONSABLE. FELIX PAGÉS.
Imprenta de la Viuda de Grases, Plaza de la Constitucion frente las Casas Consistoriales.